
Комфортные условия для путешественников создают не только  
в Екатеринбурге и окрестностях, но и вдали от уральской столицы
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душ, разместить автомобиль и комфортно пе-
реночевать», — отметила Эльмира Туканова.

Благодаря софинансированию из феде-
рального бюджета на территории загород-
ного клуба «Белая лошадь» в Сысертском 
городском округе появятся 10 двухместных 
юрт, оборудованных системой отопления  
и кондиционерами, а также прочими удоб-
ствами. В поселке Рефтинский на турбазе 
«Бунгало» разместят кемпинг в лесу на бе-
регу реки Выскорной. Здесь построят ком-
фортные шатры-купола, установленные  
на деревянных подиумах, которые оснастят 
необходимой мебелью и техникой.

Новое место отдыха откроют на базе 
«Лесная заводь» в поселке Билимбай.  
Согласно проекту владельцы оборудуют две 
кемпинг-палатки, которые позволят допол-
нительно разместить до 10 человек. В буду-
щем здесь планируется обустроить детскую 
площадку, причал и пляж.

О развитии туризма в Свердловской об-
ласти губернатор Евгений Куйвашев расска-
зывал на заседании правительственной ко-
миссии под председательством вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко.

Глава региона представил предваритель-
ные итоги реализации нацпроекта «Туризм  
и индустрия гостеприимства». В частности, 
Евгений Куйвашев сообщил, что на Сред-
нем Урале по соглашению с Минэкономраз-
вития России реализуются девять инвест-
проектов по созданию глэмпингов.

Всего с начала 2024 года Свердловская 
область приняла более двух миллионов  
гостей. Наш регион входит в число самых 
привлекательных направлений для путеше-
ствий по России. Фото: све.рф

неделя в регионе / подробности
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Развитие отрасли затронуло не только 
Екатеринбург и ближайшие населенные 
пункты, но и территории, отдаленные 
от регионального центра.

На территории туристского центра 
«Пристань Гари», созданного по ини-
циативе губернатора Евгения Куйва-
шева, открыло свои двери для посе-

тителей модульное кафе на 60 мест. Старт 
работе заведения дала директор департа-
мента по развитию туризма и индустрии 
гостеприимства Эльмира Туканова.

Здание оснащено современной техни-
кой. Панорамные окна позволят гостям  
насладиться северной уральской природой 
и рекой Сосьва. В летнее время посетители 
смогут отдохнуть на просторной веранде.

«На севере Свердловской области фор-
мируется качественная туристская инфра-
структура, и мы продолжим расширять  
набор предоставляемых услуг», — сказала 
Эльмира Туканова.

Также она проинспектировала ход 
строительства первой очереди досугово- 
оздоровительного термального комплекса 
в Волчанске. 12 модульных домиков, кото-
рые суммарно рассчитаны на 14 номеров, 
появятся в рамках национального проекта  
«Туризм и индустрия гостеприимства».

Здания оборудованы всем необходи-
мым для комфортного проживания. При- 
ехать сюда можно будет даже большой ком-
панией — для таких гостей подойдет двух- 

Туризм до севера доведет
этажный модульный дом с кухней-гости-
ной и двумя спальнями. 

На территории комплекса оборудуют 
общественные места с мангальными зона-
ми. В планах инвестора — строительство 
круглогодичного бассейна и расширение 
средств размещения.

«При поддержке губернатора Евгения 
Куйвашева в 2024 году из федерального 
бюджета привлечена субсидия в размере  
21 миллион рублей. На эти средства на бе-
регу озера построены 12 домиков. Развитие 
комфортных средств размещения на севере 
Свердловской области позволит создать не-
обходимые условия для увеличения турист-
ского потока и популяризации отдыха», — 
подчеркнула Эльмира Туканова.

Заключительной точкой маршрута ди-
ректора департамента по развитию туриз-
ма и индустрии гостеприимства по северу 
региона стал Ивдель. Вместе с главой горо-
да Владимиром Михелем и представителя-
ми местного бизнес-сообщества Эльмира 
Туканова выбрала место строительства му-
ниципального туристско-информационно-
го центра (ТИЦ).

Ранее средства на дополнительное раз-
витие получили семь уральских кемпингов. 
По нацпроекту «Туризм и индустрия госте-
приимства» на эту цель был направлен  
31 миллион рублей, еще 35 миллионов рублей 
инвесторы добавили из собственных средств.

«Кемпинги являются одним из самых не-
дорогих видов отдыха. При этом благодаря 
бюджетным средствам и инициативе пред-
принимателей делается все, чтобы условия от-
дыха были комфортными — с наличием 
удобств, в том числе с возможностью принять 

Кирилл Фетисов

Принять меры! Свердловчане могут сообщать о сугробах во дворах
СНЕГ

Арина Потапова

Куда пожаловаться на уборку 
придомовой территории и как решить 
вопрос с вывозом снега.  

За плохую уборку придомовой терри-
тории управляющим компаниям 
грозит до 300 тысяч рублей штрафа, 
а сотрудникам — до 100 тысяч.  

Зимой УК обязана чистить пешеходные 
дорожки, тротуары, подъездные пути, 
крыши, водосточные трубы и канализа-
ционные люки от льда и снега, напомина-
ют в департаменте государственного жи-
лищного надзора. 

«Конечно, управляющие компании 
должны убирать снег, но следить за безопас-
ностью надо всем. Уральцам нужно быть 
внимательными к окружающей обстановке 
— обращать внимание на скопления снега, 
гололед и сообщать о нарушениях», — сказал 
директор департамента Алексей Россолов.

При этом вывоз снега не регламентиру-
ется, поэтому во дворах его оставлять раз-
решено, но с условием: сугробы не должны 
мешать транспорту и пешеходам. Вывоз 
снега относится к дополнительным рабо-
там и требует отдельной договоренности  
с коммунальщиками. Если сугробы во дворах 
вас не устраивают, урегулировать проблему 
позволяет общее собрание собственников 
дома. Принятое на нем решение обсуждают  
с управляющей компанией. Фото: Елена Ельцова

Если вы заметили, что ваша 
управляющая компания  
убирает дворы некачественно,  
об этом можно сообщить  
на следующих ресурсах:

• сайт ГИС ЖКХ;   

• «Госуслуги. Дом»;   

• платформа обратной связи;

• приложение «Госуслуги.  
Решаем вместе»;

• виджет «Сообщи о проблеме», 
размещенный во всех  
госпабликах Свердловской  
области в соцсети «ВКонтакте».



КРАТКО

#Развитие Губернатор Евгений Куйвашев  
увеличил финансирование программы  
комплексного развития Режевского городско-
го округа на 2016–2024 годы. Дополнитель-
ные расходы предусмотрены на переселение 
граждан из аварийного жилья, развитие  
системы жилищно-коммунального хозяйства, 
транспортной инфраструктуры, систем  
здравоохранения и образования. На террито-
рии пройдет модернизация объектов  
тепло- и водоснабжения, водоотведения, 
благоустройство общественных и дворовых 
территорий. Будет введено в эксплуатацию 
более 80 тысяч квадратных метров индивиду-
ального жилья, выполнен ремонт многоквартир-
ных домов. 

#Транспорт Электропоезд «Финист»  
из Челябинска, запуск которого анонсировал 
губернатор Евгений Куйвашев, совершил 
первый рейс. 15 декабря электричка прибыла  
в Екатеринбург. Два состава теперь курсируют 
ежедневно с остановками на станциях Муслю-
мово, Нижняя, Каменск-Уральский, Соцгород, 
Храмцовская, Арамиль, Кольцово, Компрессор-
ный завод, Шарташ, Первомайская. Время  
в пути между двумя областными центрами 
составляет 4 часа 18 минут. Поезд отправляется  
из Челябинска в 07:02 и прибывает в Екатерин-
бург в 11:18. Отправление из Екатеринбурга  
в 18:25, прибытие в Челябинск в 22:43.

#Здоровье Обновленная поликлиника  
Свердловского госпиталя для ветеранов  
войн встречает пациентов «бережливым» 
пространством. Капитальный ремонт про-
водился на площади две тысячи квадратных 
метров. «Мы делаем все, чтобы обеспечить 
ветеранам достойные условия для лечения  
и реабилитации», — отметил начальник госпи-
таля Олег Забродин. В поликлинике воплощены 
нетипичные для медицинских учреждений 
интерьерные решения: многоуровневая  
и разнообразная система освещения,  
плавные линии, эргономичная мебель  
и другие актуальные находки. Введены  
в эксплуатацию новые передвижные архивные 
системы, открыто кафе. Фото: све.рф

#Спорт Легендарный турнир по плаванию 
собрал на площадке Дворца водных видов 
спорта более 600 спортсменов. «Обновленный 
Кубок — это трансформация легендарного  
турнира по плаванию и прыжкам в воду  
Александра Попова. В 2023 году наш регион  
в режиме наследия международного фестиваля 
университетского спорта получил уникальный 
Дворец водных видов. Второй год мы прини-
маем спортсменов из разных уголков нашей 
страны на одной из самых ультрасовременных 
площадок в России», — отметил министр физи-
ческой культуры и спорта Леонид Рапопорт.

#Культура Свердловчане присоединились  
к акции «Новогодние семейные чтения вслух. 
Живая классика», которая стартовала по всей 
стране. «В век информатизации, нужно не толь-
ко в телефонах „сидеть“, но еще и черпать зна-
ния из живых книг», — подчеркнул заместитель 
министра образования и молодежной политики 
Денис Протасов. Открыла череду новогодних 
чтений семья Беляниных из Екатеринбурга: 
Кирилл вместе с бабушкой Раисой Михайловной 
прочитал отрывок из «Сказки о царе Салтане». 

В ОБЪЕКТИВЕ 

 Жюри конкурса на разработку памятника режиссеру Алексею Балабанову 
рассмотрело первые эскизы. Фото: Елена Ельцова

 В Екатеринбурге прошел финал ежегодного 
фестиваля клубного движения среди граждан 
пожилого возраста Свердловской области. Фото: Елена Ельцова

 Сезон массового катания открылся на самом 
большом катке Екатеринбурга — на стадионе 
«Юность». Фото: Елена Ельцова

 Воспитанники и лучшие педагоги образовательных учреждений культуры и искусства получили стипендии и премии губернатора 
Свердловской области. Фото: све.рф

 Свердловские ремесленники представили свои изделия на новогодней ярмарке 
в креативном кластере «Домна». Фото: Елена Ельцова
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оперативные новости и комментарии / прямая линия
ВОПРОС — ОТВЕТ

 

#Асбест «Помогите решить вопрос со школь-
ным автобусом из Заречного в Асбест. Сдела-
ли заезд для транспорта, но нужны остановка 
и место для разворота».
— Я дам поручение администрации Асбеста 
предусмотреть остановочный пункт: выделить 
земельный участок, запроектировать работы. 
Ничего сложного в этом нет. Уже в следующем 
году все можно сделать. 

#Камышлов «Город Камышлов еще  
полностью не подключен к газу. Слышали, 
что газопровод уже построен». 
— Сейчас завершаются проверочные меропри-
ятия, идет оформление документов: газовое 
оборудование требует особого внимания, как 
вы знаете. И до конца декабря объект будет 
введен в эксплуатацию, можно будет обра-
щаться уже в газораспределительную станцию, 
организацию — в этом районе это ГАЗЭКС — 
для выдачи разрешения на подключение.

#Тавда «Нашему дому скоро стукнет сто лет, 
он в аварийном состоянии. Дойдет ли до нас 
очередь на расселение?»
— Мы реализуем программу расселения  
из ветхого и аварийного жилья. В этом  
году построили 11 домов для переселенцев  
и продолжаем возведение еще четырех. Зачастую 
это первые многоэтажки в населенном пункте  
за последние десятки лет. Насколько я знаю,  
в Тавде строится дом для переселенцев. Давайте 
сделаем так, чтобы уже в следующем году у людей  
была возможность отметить новоселье.

#Карпинск «Последние два-три года происхо-
дят постоянные аварии на сетях теплоснаб-
жения из-за большой изношенности».
— Я ежедневно отслеживаю сводки по комму-
нальным инцидентам и про Карпинск знаю.  
В этом году муниципалитету выделили около 
60 миллионов рублей на ремонт сетей тепло- 
и водоснабжения, в следующем начнется 
подготовка проектно-сметной документации 
по строительству блочных газовых котельных. 
Как только проектно-сметная документация 
будет готова, мы сразу выделим деньги  
на строительство.

#Дегтярск «В 2012 году был закрыт  
стадион „Горняк“ в связи с признанием  
здания аварийным. Нам хочется, чтобы  
на его месте построили новый физкультурно- 
оздоровительный комплекс».
— Спортобъект, безусловно, нужен Дегтярску. 
Я поручу включить ФОК в перечень перспек-
тивных объектов капитального строительства 
в сфере физкультуры и спорта на территории 
нашей области. И, безусловно, как только будут 
готовы все документы, мы обязательно внесем 
его в госпрограмму.

#Первоуральск «Мечтаем о площадке  
с искусственным льдом для занятий русским 
хоккеем. „Уральскому трубнику“ на игры 
приходилось выезжать в другие города».
— Мы с градообразующим предприятием 
«Хромпик» и Академией хоккея с мячом 
«Уральский трубник» провели соответствую-
щую работу. На старой арене модернизируются 
система намораживания льда, освещение  
и звук, проведен ремонт раздевалок.  
Еще один проект, который будет реализован, — 
строительство новой ледовой арены открытого 
типа на территории спортивного комплекса 
«Уральский трубник». 

РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ
Сергей Демидов

Итоги прямой линии губернатора 
Евгения Куйвашева

Глава региона в прямом эфире ответил 
на вопросы свердловчан. Разговор  
о будущем Среднего Урала шел более часа. 
Жители спрашивали губернатора  
о школах и дорогах, интересовались  
работой общественного транспорта  
и созданием инфраструктуры для элек-
тромобилей, решением кадровых проблем 
и мерами поддержки молодых семей.

«Уральский рабочий» рассказывает  
о самых главных темах, которые затронул 
Евгений Куйвашев в ходе прямой линии.

#Нижний Тагил_Кадры
«Врачей, особенно узкого профиля —  

офтальмологов, травматологов, отола-
рингологов не хватает. Знаю, что про-
граммы по привлечению специалистов 
есть. Чего удалось достичь и каковы  
планы по увеличению штата врачей  
в свердловских больницах?»

— Кадровое обеспечение медицинской 
службы — один из наших ключевых прио-
ритетов, — подчеркнул губернатор. — Если 
говорить о Нижнем Тагиле, то там больше 
700 врачей, и только за прошлый год мы 
привлекли 82 специалиста. В следующем 
году девять целевиков-ординаторов после 
окончания вуза вернутся в родной город,  
в 2026-м — еще 14. У нас действуют про-
граммы «Земский фельдшер» и «Земский 
доктор». Мы увеличиваем выплаты подъ-
емными врачам, которые едут в малые  
города, до полутора миллионов рублей  
и фельдшерам — до 750 тысяч. До конца 
года мы поможем более 150 медицинским 
работникам на общую сумму почти  
160 миллионов рублей. 

#Богданович_Больница
«В филиале Центральной районной 

больницы на севере Богдановича боль-
ше года нет процедурной медсестры. 
Приходится ходить пешком в другую 
часть города, чтобы сдать анализы». 

— Средний медперсонал является 
важной частью системы здравоохранения. 
Уже с этого года мы предусмотрели ком-
пенсацию за наем жилья, в том числе  
и медицинским сестрам. Это действитель-
но важный шаг, — рассказал Евгений  
Куйвашев. — Я вас уверяю, что мы обяза-
тельно наполним медицинские учрежде-
ния средним персоналом. Продолжим со-
вершенствовать меры поддержки, плани-
руем расширение программ для привле-
чения медиков в отдаленные территории. 
Я согласен — никакая больница без медсе-
стер не обойдется. И благодарен всем 
специалистам среднего звена за очень  
тяжелый и важный труд.

#Арамиль_Школа
«Неоднократно поднимался вопрос  

о строительстве нового здания школы №1».
— Это действительно так, я знаю  

о проблеме, — подтвердил губернатор.  
Мы большое внимание уделяем появле-
нию новых школ. Только в текущем году 
возвели восемь и отремонтировали  
16 зданий. Ежегодно выделяем колос-
сальные средства на строительство  
и ремонт. Что касается школы в Арамиле, 
то такая потребность есть. В 2020 году мы 
открыли новую школу №4. Я в ней был — 
здание, которое строилось два года,  
получилось отличным. Про первую школу 
попрошу коллег из правительства не за-
бывать. Мы обязательно будем планиро-
вать ее возведение при реализации  
нашего бюджета.

« 
Я благо-

дарен всем 
медсестрам  
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тяжелый  
и важный  

труд» 

« 
Рассмат-
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процентов 

по ипо-
теке» 



4 / 5

#Ис_Строительство
«Поселку необходима новая школа. 

Есть ли какие-либо прогнозы, когда она 
может быть построена?»

— Я был там, встречался с ребятами, —
рассказал глава региона. — Они молодцы.  
В свое время помогали эвакуироваться 
жильцам сгоревшего дома. И я эту встречу 
запомнил надолго. Поселку действительно 
нужна новая школа. Решение мы приняли, 
земельный участок уже определен. Если  
все будет в порядке, я думаю, в третьем квар-
тале 2026 года новое здание будет построено. 

#Екатеринбург_Семья
«Какие меры поддержки молодых 

семей будут введены?»
— Надо создавать условия для того, 

чтобы люди получали образование, могли 
приобрести жилье. Меры поддержки  
для молодых семей есть, и молодежь ими 
с удовольствием пользуются. Сегодня рас-
сматривается вопрос ежегодной компен-
сации расходов на оплату процентов  
по ипотеке молодым мамам в возрасте  
до 23 лет. До полумиллиона за весь период 
действия ипотечного кредита. 

#Полевской_Дорога
«Жители выражают благодарность  

за отремонтированную дорогу Екатерин-
бург — Полевской. Но отрезок, соединяю-
щий северную и южную части города,  
ремонтировался при плохих погодных 
условиях — ночные минусовые темпера-
туры, мокрый снег. Скорее всего, дорож-
ное покрытие весной „уплывет“. Подска-
жите, контролируются ли такие работы 
заказчиком и предусмотрен ли контрак-
том какой-то гарантийный срок?»

— Я уверен, что «не уплывет». Если 
что-то будет не так, есть гарантийный срок 
до пяти лет. И подрядчик обязан устранить 
недоделки, — успокоил свердловчан Евге-
ний Куйвашев и подвел итоги нацпроекта 
«Безопасные и качественные дороги». —  
За шесть лет мы отремонтировали почти 

Некоторые жители сами смогли рассказать губернатору о проблемах — журналисты  
ОТВ передали видеообращения из разных городов и поселков. Фото: све.рф

800 километров региональных дорог. 
Смогли замкнуть ЕКАД, сдвинуть с мерт-
вой точки решение многих проблем. В сле-
дующем году в рамках нового нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни» планируем 
ремонт почти на 300 километрах дорог. 
Уже законтрактованы  работы на шести 
участках Серовского тракта. Это больше  
70 километров. Продолжим строительство 
обгонных участков на Режевском тракте  
и обходе Нижнего Тагила. Запланированы 
капремонт и расширение северного полу-
кольца ЕКАД. 

#Екатеринбург_Памятник
«Когда начнется ремонт Городка  

чекистов в Екатеринбурге? Каждый день 
здесь проводят экскурсии для гостей  
из разных регионов России и даже из-за 
рубежа».

— Это уникальный комплекс памятни-
ков конструктивизма, — отметил губерна-
тор. — Но прежде чем приступить к рестав-
рации, нужно подготовить документы.  
Главе города Екатеринбурга необходимо 
взять ситуацию под контроль. Мы выдели-
ли деньги на ремонт кровли. Уверен, что 
уже в следующем году шаг за шагом  
перейдем к ремонту мест общего пользо-
вания и обязательно восстановим Городок 
чекистов. Это важно.

#Пышма_Культура
«Подскажите, пожалуйста, как вы 

справляетесь с дефицитом кадров в до-
мах культуры?»

— Сегодня у нас есть поручение прези-
дента по реализации программы «Земский 
работник культуры», — объяснил Евгений 
Куйвашев. — Оно будет обязательно вы-
полнено. Коллеги из Минкульта доклады-
вали, что всего нам не хватает около 400 
работников в этой сфере. И, конечно, это 
не более двух процентов от числа имею-
щихся сотрудников. Но люди нужны в на-
селенных пунктах, удаленных от областно-
го центра. И мы будем выплачивать по од-
ному миллиону тем, кто заключит трудо-
вой договор с учреждением культуры.  
Вся информация о том, как принять учас-
тие в отборе, будет опубликована на сайте 
областного Минкульта.

 
#Ирбит_Ярмарка
«Будет ли расширение площади  

Ирбитской ярмарки для того, чтобы  
к нам приезжало больше гостей?»

— Мы обязательно ярмарку сохраним и 
дадим ей новый импульс, — подчеркнул 
глава региона. — В ее организации будет 
задействована отремонтированная улица 
Красноармейская. Уверен, что админи-
страция города воспользуется тем, что тор-
говых площадей для размещения будет 
больше. Надеюсь, Ирбит свое 400-летие 
встретит наилучшим образом. Мы приня-
ли соответствующую программу, чтобы 
жители и гости ярмарки смогли насладить-
ся незабываемой атмосферой уникального 
уральского города. Фото: све.рф
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ПРЯМА Я РЕЧЬ
 
#Сельское хозяйство «В 18 муниципалитетах 
региона есть аграрные классы, за партами  
которых сегодня сидят почти 850 учеников. 
Мы хотим, чтобы ребята поступили в соответ-
ствующие вузы либо в средние специальные 
учебные заведения. Для нашей области это 
крайне важно, потому как развивается село, 
совершенствуется молочное производство, 
растениеводство и так далее. Выпускники агро-
классов могут получить плюсом до 10 баллов 
к сумме ЕГЭ при поступлении в Уральский 
государственный аграрный университет».

#Семья «Важны и образование, и хорошая 
специальность, и самореализация, и,  
безусловно, важно обрести вторую половин-
ку, обязательно создать семью и как можно 
больше родить детей. У каждого свой путь,  
и мы поддерживаем и тех, кто выбирает учебу 
и карьеру, и тех, кто предпочел создать семью. 
Все важно. И сложно как-либо разделить».

#Экология «Мы поддерживаем субсидиями 
из областного бюджета производителей 
зарядных устройств для электромобилей, 
сетевые организации, которые подключают 
объекты зарядной инфраструктуры к своим 
сетям. К концу года мы запускаем 13 электро-
станций плюсом к тем 18, которые открыли 
в прошлом. Это мощное устройство, которое 
заряжает автомобиль за полчаса-час, как 
телефон. Если в прошлом году мы все зарядки 
установили в Екатеринбурге, то в этом  
мы сделали упор на региональную сеть.

#Образование «Я очень рад, что наши  
школьники после девятого класса идут  
в техникумы, в систему среднего професси-
онального образования. Но те, кто закончил 
ссузы, в перспективе поступают и в высшие 
учебные заведения, чтобы получить профессию 
инженера. Сегодня есть дефицит специалистов 
как среднего, так и высшего профиля. Мы сейчас 
передаем наши колледжи профильным министер-
ствам, которые и формируют в том числе заказ на 
подготовку специалистов. И видим, как улучшается 
материальная база учебных заведений». 

#Дороги «Когда-то мы ставили себе задачу 
просто обеспечить доступ и организовать тран-
зит через Ивдель, чтобы оживить северную 
часть нашего региона. Сегодня мы видим достаточ-
но серьезный грузопоток. Сейчас наша задача —  
подготовить транспортную инфраструктуру, чтобы 
обеспечить перевозку грузов в том числе до 
портов Ямала. Но мы не можем допустить, чтобы 
большегрузы следовали по городским улицам. 
Уверен, что коллеги из Минтранса начнут про-
ектирование обхода. Знаю, что трассировка уже 
есть, необходимо провести исследовательские и 
проектно-изыскательские работы. После этого, 
как будет понятна стоимость проекта, обязатель-
но приступим к его реализации».

#Творчество «Министерство культуры,  
министерство инвестиций и развития поддер-
живают народные промыслы. И, безусловно, 
сегодня развитие таких креативных индустрий —  
это серьезный аспект в прогрессе отдельных 
подотраслей. Мы выступили с инициативой 
организовать в Екатеринбурге постоянную 
площадку для всероссийского слета креативных 
кластеров. Сейчас на федеральном уровне 
формируется стратегия развития креативных 
индустрий до 2030 года, и я вас уверяю, мы 
обязательно включимся».

#Туризм «Наша большая и красивая область —  
это территория, где можно найти занятие  
на любой вкус абсолютно всем и во всех угол-
ках. Хоть в Богдановиче, хоть в Екатеринбурге, 
хоть в Камышлове, хоть в Ивделе или Верхоту-
рье. Поэтому каждый пусть выбирает по душе: 
есть где провести время, есть чем заняться  
в том числе и на новогодних каникулах». 
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#Новый год Свердловская область  
представила свой туристический потенциал 
на слете сказочных персонажей в новогодней 
столице России — Кирове. Местную городскую 
елку украсили символы Среднего Урала, распи-
санные вручную мастерами из Нижнего Тагила. 
Киров стал тринадцатой по счету праздничной 
новогодней столицей. Города, получающие 
этот статус, носят его с 7 декабря текущего 
года по 7 января следующего. Фото: Елена Ельцова

#Рост По данным Минэкономразвития РФ,  
за десять месяцев текущего года Россию  
посетили 3,5 миллиона иностранных тури-
стов. Это на 50 процентов больше, чем годом 
ранее. Рост связан с запуском программы  
по продвижению российского туристического 
потенциала за рубежом под брендом Discover 
Russia. С начала года возможности страны 
были представлены на выставках в Индии,  
Китае, Турции, Саудовской Аравии, Катаре  
и Узбекистане. 

#Признание Свердловская область получила 
сразу несколько наград в различных номи-
нациях VI международного маркетингового 
конкурса в сфере туризма «PROбренд-2024». 
В частности, проект «Открой Урал. Свердлов-
ская область» занял второе место в номинации 
«Видеобрендинг территории». Также предста-
вители Среднего Урала получили специальный 
диплом «Регион-лидер» за активное продви-
жение территории.

#Победа Центр развития туризма Сверд-
ловской области получил диплом «Лучший 
госпаблик туризма-2024». На конкурс было 
подано более 1100 заявок в 20 номинациях. 
Также награды за ведение страниц в соцсетях 
получили 80 администраторов из Серова, 
Сысерти, Нижнего Тагила и других городов 
Среднего Урала.
 
#Полеты С начала года пассажиропоток  
в аэропорту Кольцово на зарубежные  
направления вырос в полтора раза.  
По данным Уральского таможенного управле-
ния, контроль прошли 1,7 миллиона пассажи-
ров с 17 тоннами багажа. Это в полтора раза 
больше аналогичных показателей за предыду-
щий год. Самыми популярными направлениями 
в 2024 году стали Турция, Египет, ОАЭ, Китай  
и Камбоджа.

#Развитие Губернатор Евгений Куйвашев 
принял решение увеличить почти на пять 
миллиардов рублей финансирование програм-
мы развития городского округа Верхняя Тура, 
которая действует с 2020-го по 2026 год. Так, 
на выделенные деньги планируется созда-
ние парка спорта и отдыха «Белый камень», 
прогулочного маршрута от мемориала Славы 
в парке Победы до улицы Лесная в Верхней 
Туре, а также строительство загородного 
лагеря «Уральские зори».

КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА
Екатерина Федорова

Творческий подход: как новые тренды 
привлекают туристов на Средний Урал

Заместитель министра экономического 
развития РФ Дмитрий Вахруков,  
выступая на международном форуме 
«Travel Hub. Путешествуй!» в Санкт- 
Петербурге, отметил, что сегодня важ-
но создавать уникальный туристиче-
ский продукт. В условиях жесточайшей 
конкуренции необходимо формировать 
такие предложения, ради которых путе-
шественники примут решение приехать 
именно в Россию.

Это относится не только к внешнему, 
но и к внутреннему туризму. Людям 
сегодня недостаточно удобной логи-
стики, хорошего отеля, вкусного  

завтрака и красивой архитектуры. На пер-
вое место выходят уникальные впечатле-
ния и события, незабываемые эмоции и пе-
реживания. А для этого каждый регион  
и каждый город должны наращивать новые 
компетенции.

На Среднем Урале в основу концепции 
развития туризма легло становление моло-
дого сегмента экономики — креативной, 
позволяющей запускать в регионе ориги-
нальные и масштабные события, инте-
ресные как иностранцам, так и местным 
жителям.

«В Свердловской области по инициа-
тиве губернатора Евгения Куйвашева  
создана инфраструктура для проведения 

культурных мероприятий, занятий спор-
том, организации досуга на высоком уров-
не. Регион занимает лидирующие позиции 
по развитию туризма и событийному по-
тенциалу, прогрессу креативной экономи-
ки. И мы продолжаем активно создавать 
новые для нашего промышленного регио-
на инвестиционные ниши, готовы обсуж-
дать с инвесторами предложения по реа-
лизации проектов в сфере индустрии раз-
влечений и оказывать им необходимую 
поддержку», — сказал министр инвестиций 
и развития Вадим Третьяков.

На сегодняшний день, согласно дан-
ным Агентства стратегических инициа-
тив, Свердловская область входит в пер-
вую десятку регионов России по разви-
тию креативной экономики. В числе ин-
дустрий-лидеров в АСИ отметили инфор-
мационные технологии, архитектуру  
и урбанистику. Высокий потенциал име-
ют мода, реклама и пиар, народные худо-
жественные промыслы, кинопроизвод-
ство. При должной поддержке каждое  
из этих направлений может стать точкой 
притяжения для туристов. 

• ИНТЕРЕСНО И ВКУСНО
В качестве успешного примера синте-

за экономики и творчества можно приве-
сти трансформацию Ирбитской ярмарки. 
В основу концепции легло развитие исто-
рико-культурного наследия в качестве ос-
новного потенциала местной экономики. 
Формирование нового образа Ирбита как 
центра ярмарочной культуры повлекло  

« 
Занятие  
по душе 
можно 
найти 

абсолютно 
всем  

и во всех 
уголках 
нашей 

большой  
и красивой 
области» 

Евгений Куйвашев, 
губернатор
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за собой рост инвестиций и развитие ин-
фраструктуры. Результат говорит сам за 
себя: количество гостей и участников тра-
диционного мероприятия в последние 
пять лет стабильно растет. Говоря о пер-
спективах ярмарки во время прямой ли-
нии, глава региона Евгений Куйвашев от-
метил, что в 2025 году ее площадь  
станет еще больше — участники получат  
в распоряжение отремонтированную ули-
цу. А к 400-летнему юбилею в 2031 году  
мы увидим значимые преобразования  
благодаря масштабной программе «Ирбит —  
город-музей».

Еще один успешный пример, суще-
ствующий на стыке разных концепций, — 
уральская кухня. Тренд, родившийся  
в формате короткого фестиваля, привле-
кая все больше участников и гостей, транс-
формировался в целую серию сезонных 
гастрономических акций. Уральская кух-
ня постепенно занимает свое место и на 
рынке услуг, и в туристических маршру-
тах. А фестиваль АУК существует не толь-
ко в рамках таких больших международ-
ных мероприятий, как «Иннопром»,  
но и как самостоятельная единица. 

Очередная возможность попробовать 
уникальные гастросеты у жителей и гостей 
Среднего Урала будет сразу после новогод-
них праздников. В департаменте по разви-
тию туризма и индустрии гостеприимства 
отмечают, что время после каникул тради-
ционно считается периодом затишья.  
Фестиваль АУК позволит продлить атмос-
феру праздника и поддержать сферу госте-
приимства. 

«Гастрономия является важной со-
ставляющей туристической привлека-
тельности любой территории. Аутентич-
ная уральская кухня сегодня уже являет-
ся брендом. Многие ждут фестиваль, что-

Гастрономия является важной составляющей туристической привлекательности 
любой территории, а аутентичная уральская кухня и ее флагман — шаньги — 
сегодня уже являются брендом. Фото: Елена Ельцова

бы устроить своеобразный марафон по 
заведениям, заодно посещая знаковые 
места в тех городах, где находятся эти ре-
стораны», — сказала директор департа-
мента развития туризма и индустрии  
гостеприимства Эльмира Туканова.

Фестиваль пройдет с 14 по 31 января 
2025 года в уральских ресторанах, подав-
ших заявку на участие. В прошлом году 135 
уникальных блюд были созданы в 45 заве-
дениях десяти городов УрФО.

• КРАСОТА И ДИЗАЙН
Свой потенциал как туристического 

якоря показывают и уральские дизайне-
ры. Международная неделя моды UF Lab, 
прошедшая в августе, в очередной раз  
показала высокий спрос на fashion-пока-
зы и все, что связано с красотой. В конце 
ноября интерес вызвала международная 
выставка косметики, инструментов  
и оборудования Beauty Expo Ural 2024, 
прошедшая в Екатеринбурге. Параллель-
но в уральской столице состоялись полу-
финал чемпионата России и международ-
ный Евроазиатский чемпионат по парик-
махерскому искусству, декоративной кос-
метике и нейл-арту, а также конкурс  
Top models. В итоге регион посетили  
более 1500 представителей индустрии 
красоты из российских регионов, Монго-
лии, Китая, Турции, Ирана, Бразилии, Бе-
лоруссии, Болгарии, Казахстана и других 
стран. Мероприятие собрало на своих 
площадках около 30 тысяч зрителей. По 
словам организатора чемпионатов и вы-
ставки Натальи Сапоговой, ее команда 
стремится к тому, чтобы Екатеринбург 
стал центром притяжения лучших пред-
ставителей профессии не только из Рос-
сии, но и из других стран. 

Следствием тематического и жанро-
вого разнообразия событий становятся 
узнаваемость уральской столицы и рост 
интереса к новым мероприятиям и фор-
матам. В более долгосрочной перспективе 
это позволит создать новый образ Сверд-
ловской области — территории не только 
промышленной, но и креативной. 

Новые возможности Средний Урал 
продолжит оттачивать и в следующем 
году в рамках нового национального про-
екта «Туризм и гостеприимство». Как  
отметил губернатор Евгений Куйвашев,  
в Свердловской области уже многое сде-
лано для развития отрасли, и старт новых 
программ «нужно максимально исполь-
зовать для дальнейшего приумножения 
туристического потенциала, повышения 
качества и доступности услуг в этом сек-
торе». Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Александр Осауленко
Вице-президент Российского  
союза туриндустрии

С 1 января 2025 года в Екатеринбур-
ге вводится туристический налог. 
Его размер составит один процент 
от стоимости проживания  
в отеле. Чего ждать от новой меры, 
которую начинает применять все 
большее число российских регионов,  
и поможет ли она простимули-
ровать рост количества гостей, 
рассказал вице-президент Российско-
го союза туриндустрии, директор 
ассоциации «Объединение туропера-
торов в сфере выездного туризма 
"Турпомощь"» Александр Осауленко.

— Любой налог — это инструмент.  
А с любым инструментом, особенно 
если он обоюдоострый, надо действо-
вать аккуратно. 

По итогам двух лет мы видим,  
что поток туристов в некоторые рос-
сийские регионы настолько высок, что 
инфраструктура с ним не справляется. 
Согласно мировой практике регулиро-
вать подобные процессы можно введе-
нием налогов. Это вполне естествен-
ный процесс.

Польза очевидна для двух сторон —  
в казне растут доходы, территория 
регулирует число туристов. Что каса-
ется Екатеринбурга, то здесь надо 
быть аккуратнее. В ряде других горо-
дов, схожих с уральской столицей, 
местные власти также рассматрива-
ли введение подобной меры. Прово-
дили расчеты и определяли ситуа-
цию для себя как недостаточно яс-
ную. И чтобы не сломать то, что уже 
есть, главы приняли решение пока 
воздержаться от введения налога. 

В Екатеринбурге результат другой. 
Надо отслеживать, как будет дальше 
развиваться ситуация. Ее нужно контро-
лировать как с точки зрения бизнеса, так 
и власти, это будет правильным ходом. 

Что касается в целом развития 
внутреннего туризма, то за последние 
три года мы видим, что положитель-
ная динамика сохраняется и даже идет 
рост. По предварительным данным,  
в этом году у нас вновь рекордные по-
казатели — россияне совершили вну-
три страны 92 миллиона поездок.  
Согласно госпрограмме, к 2030 году 
мы должны достичь 140 миллионов 
поездок в год. С учетом текущих пока-
зателей это вполне выполнимый план. 

С поездками за границу мы воз-
вращаемся к доковидным цифрам.  
Сегодня у нас открыто 45 международ-
ных направлений, по 36 из них переле-
ты осуществляют российские авиа-
компании. Даже с учетом санкций это 
очень достойно. К концу года стати-
стические показатели будут сравнимы 
с 2019-м. Относительно въездного  
туризма, у нас почти полностью вос-
становился поток туристов из Китая. 
Растет спрос среди гостей из ОАЭ, Сау-
довской Аравии, Индии.

«С любым инструментом, 
особенно если он  
обоюдоострый, надо 
действовать аккуратно»

135         
блюд             

по уникальным 
рецептам  

были созданы  
в 2024 году  

на фестивале АУК

« 
Аутен-
тичная 

уральская 
кухня 

сегодня уже 
является 
брендом» 

Эльмира Туканова, 
директор 

департамента 
развития туризма 

и индустрии 
гостеприимства

с 14 по 31 
января  

2025 года              
фестиваль 

аутентичной 
уральской кухни
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КРУПНЫЙ ПЛАН

«Рождественским концертам», которые ежегодно представляет «Урал Опера Балет», исполняется 15 лет. Юбилейный спектакль создан «по мотивам» пожеланий зрителей.  
«Наши преданные поклонники писали, что хотелось бы побольше снега и новогодней атмосферы. Во второй части концерта мы учли все эти пожелания. Там есть и лыжи, и сноуборды,  
и снеговики», — рассказала режиссер-постановщик Надежда Столбова. 
В этом году в первом действии артисты покажут публике театральное закулисье и расскажут, как готовится представление. Во втором на сцену придет снежная зима. 
В номерах «Рождественского концерта» как всегда принимают участие почти все служители театра: опера, балет, оркестр, хор — взрослый и детский, миманс. В программе и любимые 
номера зрителей, и премьерные постановки. Специально для новогоднего спектакля Анастасия Выймова создала хореографический номер «Когда мерцают звезды». Это уже вторая работа 
композитора с постановщиком екатеринбургского театра: год назад творческий дуэт создал балет «Песок». 
Впервые прозвучат фрагменты из сарсуэлы «La maravilla» Федерико Торроба, опер «Гамлет» Амбруаза Тома и «Адриенна Лекуврер» Франческо Чилеа. Ария принца Су Чонга из оперетты 
«Страна улыбок» Франца Легара станет точкой пересечения оперы и балета. Детский хор впервые в Екатеринбурге представит номер «Черт» из кантаты «Звездочет» Дмитрия Батина. 
Балетные номера тоже выдерживают баланс хитов и открытий: гопак из «Тараса Бульбы» Соловьева-Седого, исполнявшийся в первом концерте 2010 года, сменит венгерский танец  
из балета «Раймонда» Глазунова, который не шел в Екатеринбурге более шести десятилетий. 
Но все же главный герой «Рождественского концерта», по словам Надежды Столбовой, — театр: «Этот „Рождественский концерт“ стал 15-м. И когда он только рождался, никто  
не думал, что его ждет такая долгая жизнь. Поэтому мы решили, что в юбилей можно приоткрыть завесу тайны и показать, как создается спектакль. Все, что происходит на сцене,  
включая отношения между актрисой и работником сцены, — это все реальная история театра. Мы просто нашли ее отражение в музыкальных номерах». Фото: Елена Ельцова
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В Екатеринбургском музее изобразительных искусств откры-
лась выставка произведений Кузьмы Петрова-Водкина и одного  
из его учеников — Павла Голубятникова. В экспозиции представлены 
работы из собраний Русского музея, Пермской художественной гале-
реи, Нижнетагильского музея изобразительных искусств и ЕМИИ. 

В Академии художеств Петров-Водкин был деканом живопис-
ного факультета Петроградских государственных свободных ху-
дожественно-учебных мастерских. Для своих учеников он создал 
программу, рассчитанную на четыре года, в основе которой —  те-
ория «трехцветия» и «сферической перспективы». Создатели вы-
ставки подчеркивают, что Павел Голубятников относится к тем 
ученикам, которые прошли курс петрово-водкинской «науки ви-
деть» и смогли вырасти во вполне самостоятельных мастеров, со-
хранивших, однако, в своем творчестве прямой диалог с учителем.

«Истории художников имеют в определенном смысле схожие 
черты. Так, произведения Петрова-Водкина не выставлялись  
на протяжении многих лет после смерти автора. А работы Павла 
Голубятникова, ленинградского художника, в течение 30 лет хра-
нились в рулоне в кладовой дома его семьи, переехавшей в Ниж-
ний Тагил после войны», — рассказывают специалисты ЕМИИ.

Последняя выставка Кузьмы Петрова-Водкина при жизни  
художника состоялась в 1936 году — за три года до его смерти, —  
а следующая — только в 1966 году. «В несколько откорректированном 

виде», — уточнила научный сотрудник отдела живописи второй поло-
вины XIX-XX веков Государственного Русского музея Ольга Мусакова. 

Павел Голубятников с семьей жил в Ленинграде, преподавал  
в Академии художеств. В 1942 году во время блокады живописец 
погиб. Бомба, попавшая в дом, уничтожила часть его произведе-
ний. «Уцелевшие работы члены семьи сняли  с подрамников и увез-
ли в эвакуацию, на Урал: сначала в Свердловск, затем — в Нижний 
Тагил», — рассказала директор Нижнетагильского музея изобрази-
тельных искусств Марина Агеева.

В спасении наследия художника участвовали не только музей-
щики и реставраторы, но и неравнодушные люди, любящие исто-
рию и хранящие память о мастере. Так в собрании Нижнетагиль-
ского музея изобразительных искусств появилась уникальная кол-
лекция произведений Павла Голубятникова, большая часть которой 
представлена в ЕМИИ.

На выставке «В созвездии Мастера» представлено около  
ста произведений живописи и графики. Среди них — 56 картин 
Петрова-Водкина, в том числе  «Играющие мальчики», «Сон», 
«Утро. Купальщицы», «Полдень. Лето», «Весна». Посетители уви-
дят и «Землетрясение в Крыму», свидетелем которого стал худож-
ник, гостивший в сентябре 1927 года в Коктебеле у поэта Макси-
милиана Волошина. Работа создана в дни, когда сила подземных 
толчков достигала семи баллов. Фото: Елена Ельцова

« 
То, что 

начиналось как 
эксперимент, 

стало 
традицией. 
Представ-

лением, которое 
публика ждет  

с нетерпением»
Надежда Столбова, 

режиссер-постановщик

Больше 
снега!

56      
работ   

Кузьмы Петрова-
Водкина 

представлено  
на выставке  
«В созвездии 

Мастера»


